

Ա-79

ՀՀ ԳԻՏՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԻ ԱԶԳԱՅԻՆ ԱԿԱԴԵՄԻԱ  
ԱՐԵՎԵԼԱԳԻՏՈՒԹՅԱՆ ԻՆՍԻՏՈՒՏ

Խորհ Արքայի պատվավոր  
Տ. Անդրեասյան Հայոց  
Խորհ Արքայի պատվավոր

ՄԽՈՅԱՆ ՀԱՅԿ ԽԱՉԱՏՈՒՐԻ

ՕՍՄԱՆՅԱՆ ԿԱՅՍԻՐՈՒԹՅՈՒՆՈՒՄ ԲՈՒՂԱՐ  
ՃՈՂՈՎՐԴԻ ԱԶԳԱՅԻՆ-ԱԶԱՏԱԳՐԱԿԱՆ ՊԱՅՔԱՐԻ  
ԱՐՉԱԳԱՆՔՆԵՐԸ ՀԱՅԿԱԿԱՆ ՄԱՍՈՒԼՈՒՄ  
(19-ՐԴ ԴԱՐԻ 40-70-ԱԿԱՆ ԹԹ.)

Է. 00.02 «Համաշխարհային պատմություն» մասնագիտությամբ  
պատմական գիտությունների թեկնածուի գիտական աստիճանի հայցման  
համար

ՄԵՂՄԱԳԻՐ

ԵՐԵՎԱՆ - 2016

Ատենախոսության թեման հաստատվել է ՀՀ ԳԱԱ արևելագիտության ինստիտուտում

Գիտական դեկան՝

պ.գ.դ., պրոֆ., ՀՀ ԳԱԱ բոյակից անդամ  
Ա. Ա. Խառտյան

Պաշտոնական ընդիմախոսներ՝

պ.գ.դ., պրոֆեսոր  
Ֆ. Վ. Մովսիսյան

պ.գ.թ., դոցենտ  
Ս. Թ. Մարգարյան

Առաջատար կազմակերպություն՝ Երևանի պետական համալսարան

Պաշտպանությունը կայանալու է 2015 թ. հունիսի 24-ին, ժամը 15:00-ին ՀՀ ԳԱԱ արևելագիտության ինստիտուտում գործող ՀՀ ԲՈՀ-ի 006 «Համաշխարհային պատմություն» մասնագիտական խորհրդի նիստում (հասցե՝ 0019, Երևան, Մարշալ Բաղրամյան 24/4)

Ատենախոսությանը կարելի է ծանթանալ ՀՀ ԳԱԱ արևելագիտության ինստիտուտի գրադարանում

Սեղմագիրն առաքված է 2016 թ. մայիսի 23-ին

Մասնագիտական խորհրդի  
գիտական քարտուղար՝

պ.գ.թ. Գ.Ա. Մարգարյան

### Թեմայի արդիականությունը

XVIII դ. վերջին և XIX դ. սկզբին Բալկանյան ժողովուրդների կյանքում տեղի ունեցան կարևոր տնտեսական, սոցիալական և մշակութային տեղաշարժեր: XIX դ. սկզբին սկսվեց, իսկ ավելի ուշ՝ 1850-1870-ական թթ. նոր թափ ստացավ Օսմանյան կայսրության հպատակ ժողովուրդների, հատկապես բուլղարների, ազատագրական պայքարը:

1830-ական թթ. բուլղարները Օսմանյան կայսրությունում առաջին քայլերը ձևանարկեցին թուրքական լից ազատագրվելու համար: Իսկ 1840-ական թվականներին՝ մինչև Կրիմի պատերազմը, բուլղար ժողովրդի ապատամբություններն աստիճանաբար ավելի համակարգված բնույթ ստացան: 1856 թ. Փարիզի խորհրդաժողովից հետո՝ բուլղարների ազատագրական պայքարը վճռական փուլ թևակոխեց և ի վերջո հանգուցալուծվեց 1878 թ. Բեռլինի վեհաժողովում, որով բուլղարիային ինքնավարություն շնորհվեց: Բուլղարների պայքարը իր արձագանքը գտավ այդ տարիների հայկական մամուլի էջերում: Բուլղար ժողովրդի ազատագրական պայքարի վերաբերյալ հայկական մամուլի հրապարակումների վերլուծությունն էական նշանակություն ունի հայ պատմագրության համար: Դրանք որոշակի ազդեցություն ունեցան և գործնական հոդի վրա դրեցին օսմանյան լծի դեմ հայերի ազատագրական պայքարը: Ինչով էլ պայմանագրված է թեմայի կարևորությունը և արդիականությունը:

Ատենախոսությունում ուսումնամիացած առարկա են դարձել այդ ժամանակաշրջանի հայկական այն պարբերականները, որոնք առանձնանում են խնդրո առարկա թեմային վերաբերող իրենց հրապարակումներով: Դրանցում ցույց է տրվում մամուլի գաղափարախոսական կարևոր արժեքը, որը փոխանցում էր ազատագրական պայքարի գաղափարաբանությունը հայ ընթերցողնին՝ ոգևորելով վերջինիս հաջող ազատարարների օրինակներով:

**Ուսումնամիացած նպատակն ու խնդիրները:** Ուսումնամիացած նպատակն է ներկայացնել XIX դարի 40-70-ական թթ. բուլղարների ազգային ազատագրական պայքարն ու դրա անդրադարձները հայկական մամուլի էջերում: Ուսումնամիացած առաջային խնդիրներն են.

- Բուլղարների ազատագրական պայքարի պատճառների, ընթացքի ու հետևանքների լուսաբանումը, դրանց պատճառահետևանքային կապերի բացահայտումն ու արժենորումը;

- Բուլղարների կրօնական խնդիրների արձարումը, որը ազատագրական պայքարի մյուս կողմն է հանդիսանում և համարվում է



товариществи и критик на това, че той е виновен за смъртта на лорд Бърнхъм. Той също е виновен за смъртта на лорд Бърнхъм, но не като свидетел, а като убийца. Той е убит от китайския криминал, който е поет от генерал Сингълтон.

Франсийският писател и художник Франсис Скот Купер е автор на роман "Тайният кодекс на доктор Мартин Грефър". Този роман е база за създаването на филма "Синий маки" (1995). Купер е автор на романа "Синий маки" (1995), който е адаптиран във филма със същото име.

Джонатан Грийн е автор на романа "Богомоловият мъж" (1995), който е адаптиран във филма "Богомоловият мъж" (2000).

Андрей Платов е автор на романа "Красный маки" (1995), който е адаптиран във филма "Красный маки" (1999).

<sup>2</sup> Унитопија, София, 1912.

<sup>3</sup> Унитопија, София, 1912.

<sup>4</sup> Унитопија, София, 1912.

<sup>5</sup> Унитопија, София, 1912.

Чарли Чаплин, Уинстън Черчил, Альберт Сакович, Норман Линдър, Джон Уикър, Ричард Бенет и други са също смятани за символи на унитопија.

Унитопија е израз на съвременният социализъм и комунизъм, като символ на прогресивните идеи и стремежи. Тя е символ на надежда, оптимизъм и уединение. Унитопија е символ на същността на човечеството, като израз на общото и същността на индивидуума.

Унитопија е символ на прогресивните идеи и стремежи. Тя е символ на надежда, оптимизъм и уединение. Унитопија е символ на същността на човечеството, като израз на общото и същността на индивидуума.

<sup>6</sup> Державин К., Христо Ботев, Москва, 1962; Шарова К., Любен Каравелов и българският освободителен движение, 1860-1867, София, 1970; Трайков В., Георги Стойков Раковски: Биография, София, 1974; Унджие И., Унджиева Ц., Христо Ботев: жизнь и творчество, Москва, 1976; Трайков В., Идеологически течения и программы в национално-освободителните движения на Балканите до 1878 година, София, 1978; Поглубко К., Христо Ботев и Россия, Кишинев, 1976; Генчев Н., Апостол свободы, София, 1987.

<sup>7</sup> Международные отношения на Балканах 1830-1856 гг., Москва, 1990; Международные отношения на Балканах 1856-1878 гг., Москва, 1986; Медведева О., Российская дипломатия и эмиграция болгарского населения в 1830-е гг., Сов. слав., № 4, 1988; Анчев А., Русская общественность и болгарского народа на Балканах 1830-1856 гг., Москва, 1982; Дамянов С., Франция и българската национална революция, София, 1968; Тодоров М.Н., Англия, Россия и танзимат, Наука, Москва, 1983.

<sup>8</sup> Литаврин Г., Краткая история Болгарии с древнейших времен до наших дней, Москва, 1987; Валев Л. Б., Исследования по новой и новейшей истории Болгарии, Москва, 1986; Косев Д., Новая история Болгарии, Москва, 1852.











## **МХОЯН ГАЙК ХАЧАТУРОВИЧ**

### **ОТКЛИКИ НАЦИОНАЛЬНОГО ОСВОБОДИТЕЛЬНОГО ДВИЖЕНИЯ БОЛГАРСКОГО НАРОДА В ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ В АРМЯНСКОЙ ПРЕССЕ (40-70 гг. XIX века)**

**Диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук по  
специальности 07.00.02 "Всемирная история".**

**Защита состоится 24 июня, в 15:00 часов на заседании специализированного  
совета 006, действующего при Институте востоковедения НАН РА.**

**По адресу 0019, г. Ереван, пр. Маршала Баграмяна 24/4.**

#### **РЕЗЮМЕ**

Диссертация посвящена откликам армянской прессы относительно освободительной борьбы болгар в Османской империи. Предметом изучения стали подходы армянской прессы, периодические обращения к освободительной борьбе болгар. Обращение армянской прессы к Болгарскому вопросу является самой главной темой данного исследования. Относительно этого вопроса это был первый труд, который редакторы армянской прессы попытались проанализировать и сделать доступным читателю. Здесь раскрываются идеологические точки зрения восточно и западноармянской прессы.

Особая значимость рассматриваемой основной задачи определяется рядом обстоятельств, следующие из которых являются важными; еще в конце 18 - в начале 19 вв. народы Балканского полуострова начинают свою освободительную борьбу, которая должна была привести к независимости выше отмеченных народов. Болгария, как одна из самых главных балканских стран, непосредственно была включена в эту борьбу и начала свою подготовку к освободительному движению. В 1830гг в Болгарии начали предпринимать направленные на освобождение шаги, которые в некоторых областях привели к местным стычкам. 1840гг до Крымской войны эти восстания постепенно стали более организованными и объединенными. Освободительное движение болгар после собрания совета в Париже перешло к более решительный этап. Потом наконец, получило развязку в 1878г Берлинским договором, который наградил Болгирио самоуправлением. Хронология тезисов включает в себя 1840-70гг, когда освободительная борьба болгар вступила в решительный этап. Начиная с 1840г. Болгарские восстания становятся более распространенными, начинают приобретать вождей, тем самым привлекают интерес к освободительному движению не только европейской, но и армянской прессы. Восточноармянская пресса обращается к проблеме, начиная с первых попыток проведений восстаний, которые происходили в Нище Брилей. Западноармянская пресса

намного позднее обратилась к этой проблеме, начиная свои наблюдения после крымской войны. Редакции восточно-западноармянской прессы делятся до 1878г. Берлинского верховного совета и провозглашения процесса самоуправления Болгарии, чем и заканчивается этот этап болгарского освободительного движения.

Труд оценивает роль прессы в процессе исторического развития и дает широкое представление армянскому общественному мышлению, для нового и практического изучения.

Тезис изложен посредством комплекса аффилированных методов и подходов. Изучение и анализ основного источника просматриваемой прессы свершился посредством метода анализа содержания. Труд состоит из предисловия, трех глав, вывода, использованных источников и литературного списка.

Предисловие основывается на актуальности темы и научной новинки, представляются задачи и основные цели, выбор хронологических границ темы,дается краткая теория использованных источников и литературы.

Первая глава, которая носит название "**Освободительная борьба болгар в Османской империи: основные вопросы**", обращается к освободительной борьбе болгар в Османской империи, выделяя причины, этапы, главные точки зрения и основные намерения. В данной главе тезиса представлены основные вопросы освободительной борьбы болгар в Османской Империи 1840-1870 ых гг, которые были направлены на победу освободительного движения и приобретения независимости.

Вторая глава диссертации - "**Западноармянская пресса о национально-освободительном борьбе болгарского народа 1840-1870ых гг**" посвящается обращениям демократических, национально-патриотических, либеральных направлений, относительно болгарского освободительного движения западноармянской прессе. Были представлены выдержки восточноармянской прессы, позиции анализы тех событий, благодаря которым болгары получили самоуправление.

В третьей главе диссертации "**Восточноармянская пресса о национально-освободительной борьбе болгарского народа (1840-70гг)**" представлены точки зрения различных направлений восточноармянской прессы, исходящих от болгарского народа, который, находясь в составе Османской Империи, боролся за свою свободу и права. Обсуждали задачи российской ориентации и статьи направленные на воодушевление армянской освободительной борьбы.

В Заключении диссертационной работы представлены основные выводы по рассмотренным проблемам.

HAYK KH. MKHOYAN

THE REPERCUSSIONS OF THE BULGARIAN NATIONAL-LIBERATION  
STRUGGLE IN THE OTTOMAN EMPIRE IN THE ARMENIAN PRESS  
(40s -70s of the 19<sup>th</sup> century)

The defense of the dissertation will take place at 24 of June, 15.00, at the meeting of the Specialized Council 006 "World History" at the Institute of Oriental Studies of the NAS RA. Address: Yerevan, 0019, Marshal Maghramyan Ave., 24/4

The dissertation is submitted for the pursuing of the Scientific Degree of the Doctor of Philosophy in the Field of "World History" 07.00.02

SUMMARY

The subject matter of the dissertation is the study of the repercussions of the Bulgarian national liberation struggle in the Ottoman Empire in the Armenian press from 40s to 70s of the 19th century. The object of the paper is the approaches of the Armenian press and the repercussions of the periodicals on the national liberation struggle of the Bulgarians.

The novelty of the research is the reflections of the Armenian press of the Bulgarian question. The present paper is the first to analyze the publications of the Armenian press and to make them available for the reader. The ideological orientations of the Western and the Eastern Armenian press are revealed.

Particular significance of the subject under study is preconditioned by a number of circumstances of which the following are to be considered. Nations of the Baltic peninsula had already started their liberation struggle from the end of the eighteenth to the beginning of the nineteenth century, which would eventually lead to the independence of the nations living in the above mentioned territory from the rule of Ottoman Empire. As a significant Baltic country Bulgaria was directly involved in this struggle and launched the preparation of its liberation struggle. In the 1830s in Bulgaria a range of steps were implemented aimed at independence which led to the spark of local clashes in certain places. Before the Crimean War in the 1840s these rebellions gradually became more coordinated. Bulgarian liberation struggle entered into a more critical phase after the Paris Conference and was eventually solved by the Berlin Agreement in 1878 which granted Bulgaria autonomy.

This was a model of struggle for other subjects of the Ottoman Empire Armenians included.

The dissertation chronology incorporates the years from 1840-1870 when the Bulgarian liberation struggle had entered into a critical phase. Starting from 1840 Bulgarian rebellions became more expanded, leaders emerged and consequently

interest increased towards their liberation struggle both in the European and Armenian press. The Western Armenian press touches upon the issue from the very first attempts of the rebellions which took place in Nish, Brile and elsewhere. The Eastern Armenian press addresses the issue much later making its primary reflections after the Crimean War. Both Western and Eastern publications date back to the Berlin Summit and the process of the Bulgarian autonomy declaration. This is when this phase of the Bulgarian liberation ends.

The dissertation also signifies the role of press in the development of History as a science and provides a broad picture for contemporary and practical study of the Armenian social mind.

The paper is written by means of the combination of interconnected methods and approaches. The starting point of the main material of the research is the content analysis.

The paper consists of Introduction, three chapters, Conclusion and Bibliography.

Introduction presents the topicality and novelty, the main goals and objectives of the research, the choice of the chronological boundaries of the research, as well as the summarized theory of the literature and the sources of data used in our investigation.

Chapter I, entitled "**The Bulgarian Liberation struggle in the Ottoman Empire: basic questions**", touches upon the national liberation struggle of the Bulgarians in the Ottoman Empire focusing on presentation of the reasons, the phases, the most important ideologists and the main purposes of the struggle. This chapter of the dissertation presents the basic questions of the Bulgarian liberation struggle in the Ottoman Empire in 1840-1870 which were aimed at the victory of the rebellion and the acquisition of independence.

Chapter II, entitled "**Western Armenian Press about the Bulgarian National Liberation Struggle (1840s-1870s)**" is devoted to the reviews on the liberation struggle of the Bulgarians by the Western Armenian press, democratic, national-conservative and liberal directions. The chapter also presents reviews, positions and analysis of the Western Armenian press of the facts due to which the Bulgarians gained independence.

Chapter III entitled "**Eastern Armenian Press about the Bulgarian National Liberation Struggle (1840s-1870s)**" presents the standpoints of different directions of eastern Armenian press about the rebellion of the Bulgarian people for their freedom and rights in the Ottoman Empire. The problems concerning the Russian orientation of the Eastern Armenian press as well as the articles which were aimed at emboldening the Armenian liberation struggle are considered.

The Conclusion of the dissertation presents the main findings of the analyzed problems.

